

Philippe Zarifian  
Université de Marne-la-Vallée

#### Expérience et civilité dans la formation des jeunes

Conceptuellement et pratiquement, le concept de civilité est à la base de celui de citoyenneté et il renvoie à l'association de deux principes, celui de "libre disposition de soi", de son corps, de sa pensée, de sa puissance d'action en tension avec le principe du respect d'autrui à partir du sens de l'interdépendance et de la coopération. La civilité touche à la solidarité d'action et à la coopération et dans les activités professionnelles elle renvoie au sens partagé d'un devenir commun. Dans le système économique actuel, la civilité entre en tension avec la citoyenneté et la condition salariale.

Quelle relation y-a-t-il entre civilité et formation des jeunes?

La forme d'enseignement de sociologie qui a mis l'enquête comme premier contact avec la discipline et ouverture sur autrui, développe une forme pédagogique originale qui permet de mobiliser les différents usages du langage (compréhensif, critique, réflexif, intercompréhensif, de formalisation écrite, de l'expression orale et de la confrontation avec une part de soi). et tout en permettant d'activer les ressources de civilité chez les jeunes elle permet de formaliser et de développer les acquis autour des pratiques du langage. L'existence d'une relation entre l'acquisition de pratiques du langage dans des formes pédagogiques et l'activation de caractéristiques d'un rapport politique peut être conçu comme le principal résultat de cette dynamique.